
82% de baja en robo 
de madera: Corma 
ratifica disminución 
de casos en Arauco

EN SEPTIEMBRE DE 2022 SE IMPLEMENTÓ LA NORMATIVA QUE TIPIFICA EL ILÍCITO

La Corporación Chilena de la Madera 
(Corma) confirmó la disminución de 
casos de delitos vinculados al robo de 
madera en la Provincia de Arauco. 

Específicamente, en Corma señalaron 
que en 18 meses, desde la puesta en 
marcha de la ley que tipifica el delito, 
el robo de madera ha disminuido en 

un 82%. Lo anterior, también es con-
firmado por el Gobierno, a través de la 
Delegación Provincial.

Gobierno también reafirma merma del delito en la provincia.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS 14-15

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

DEPORTES PÁG. 18

Contaminación 
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Arrancó de la guerra en Siria  
y hoy hace su camino en 
la arcilla penquista
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Transporte Público: alza de 
tarifa será de hasta 60 pesos 
en algunos casos
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Campus 
Naturaleza 
UdeC: un legado 
biocultural 
para la 
conservación de 
la biodiversidad
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Mayoría de concejales 
de Talcahuano difiere 
de colocar nombre de 
ex Presidente Piñera a 
obra de reconstrucción 
Propuesta del alcalde Henry Campos, tras 
reciente fallecimiento del ex Mandatario. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLINA TORO  
Gobierno Regional del Biobío

La violencia en el pololeo es un 
tema serio y de gran preocupación 
para todos y todas. Por eso, es im-
portante abordar este tema con 
sensibilidad y conciencia. Además, 
relevar la importancia de prevenir 
y combatir cualquier tipo de agre-
sión en las relaciones afectivas. 

En ese sentido, cabe recordar 
que cada 7 de febrero se conme-
mora el Día Nacional Contra la 
Violencia en el Pololeo, en conme-
moración de la muerte de Antonia 
Garros, un condenable hecho, ocu-
rrido en Concepción, que conmo-
cionó a nuestra región e hizo públi-

por el Gobierno Regional del Bio-
bío, la cual consiste en una herra-
mienta que permitirá generar inclu-
sión social entre las mujeres de la 
octava región, para conectarlas con 
redes de seguridad en caso de peli-
gro y/o situaciones de violencia. 

La muestra más grave de la violen-
cia es el femicidio y a nivel nacional, 
solo durante el mes de enero ya se 
contabilizan cinco casos de mujeres 
fallecidas en manos de sus agreso-
res. La situación es preocupante, la 
falta de herramientas, de políticas 

públicas y de instancias que 
protejan a las mujeres, lo cual, 

en Biobío, se ejemplifica con la 
falta de autoridad en la Secretaría 

de la Mujer y la Equidad de Género, 
hace más de 2 meses. 

La prevención y la educación son 
fundamentales para promover rela-
ciones saludables y erradicar la vio-
lencia de género y en el pololeo. La 
lucha contra la violencia en el polo-
leo requiere de un esfuerzo colecti-
vo, desde la legislación hasta la edu-
cación y la concienciación en la so-
ciedad. Solo así podremos avanzar 
hacia un futuro donde las relaciones 
de pareja sean seguras y libres de 
violencia para todas las personas. 

ca una realidad silenciada por mu-
chas víctimas.  

Como datos, según la Encuesta 
Nacional de Violencia Intrafami-
liar y de Género realizada en Chi-
le en 2019 arrojó que el 50,6% de las 
mujeres entre 15 y 65 años ha sido 
víctima de algún tipo de violencia 
por parte de su pareja o expareja. 
Asimismo, un estudio realizado 
por el Observatorio de Igualdad 
de Género en 2020 mostró que el 
30% de las mujeres jóvenes encues-
tadas había experimentado vio-
lencia en el pololeo o el no-
viazgo. Esas cifras son más 
que preocupantes y además 
de cambios en la legislación, re-
quiere cambios culturales para po-
der detectar estas alertas. 

Es por esto que, como Gobierno 
Regional del Biobío estamos traba-
jando en diferentes iniciativas para 
contribuir y abordar este tipo de te-
máticas, que afectan en su gran 
mayoría a las mujeres. A través de 
diversos programas, hemos logra-
do llegar a 4.000 mujeres en las 33 
comunas de la Región del Biobío, 
muestra de ello es la aplicación del 
Estudio Regional sobre Violencia 
de Género, iniciativa financiada 

La prevención y la 
educación son 
fundamentales para 
promover relaciones 
saludables y 
erradicar la violencia 
de género y en el 
pololeo. 

Un llamado a la 
Conciencia y la Acción

FRANCISCO RIQUELME ORTEGA 
Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales UdeC y 
Ayudante del Centro de Estudios Europeos.

El 6 de febrero recién pasado, el 
ex Presidente de la República, Se-
bastián Piñera, se dirigía a su casa 
después de almorzar en la casa de 
un amigo en el Lago Ranco, en la 
Región de Los Ríos, acompañado 
de su hermana, de un amigo y del 
hijo de éste último. Lo que sería un 
habitual paseo en helicóptero ter-
minó convirtiéndose en un trági-
co accidente que tuvo como con-
secuencia el deceso del ex Presi-
dente, resultando ilesos sus tres 
acompañantes. 

Este lamentable acciden-
te, de forma inmediata se 
tomó los noticieros nacionales 
y posteriormente también los in-
ternacionales, y una vez confirma-
da su muerte, los mensajes de con-
dolencias fueron transversales a 
todo el espectro político chileno y 
no solo nacional, sino que tam-
bién internacional. 

Este último punto es insoslaya-
ble, ya que el Presidente Gabriel 
Boric (asiduo crítico en su mo-
mento, de la administración Piñe-

y además, se conservan nuestras 
tradiciones republicanas, lo que 
nos hace un ejemplo democrático 
en la región y no solo en Latinoa-
mérica, sino que en el mundo. 

Enorgullecernos de estos valores 
que tenemos como país es un acto 
que nos permitirá mirar el futuro 
con esperanza y a la vez, nos gene-
ra la responsabilidad de mantener 
tradiciones, que, en el fondo, cons-
tituyen nuestra identidad país.

ra) no tardó en decretar duelo na-
cional por 3 días. A su vez, en un so-
brio discurso, resaltó la figura de su 
predecesor (pese a las diferencias 
del pasado), lo que hace emerger el 
principal aspecto de esta columna, 
la muestra de que en Chile, las tra-
diciones republicanas se respetan 
y que antes de las legítimas diferen-
cias hay que preservar la democra-
cia y en definitiva, la nación. 

La evidencia al respecto es clara, 
hemos visto muestras de respeto 

de distintos actores políticos, 
opositores acérrimos, ciuda-
danos, ministros del actual 

gobierno ( formando parte de 
la guardia de honor junto al féretro) 
reconociendo méritos de la ges-
tión del ex Presidente, sin importar 
sus diferencias ideológicas. Final-
mente, no podemos omitir el hecho 
de que todos los ex presidentes 
desde la vuelta a la democracia 
han manifestado sus condolencias. 

La conclusión que podemos ob-
tener de todo esto es que, en nues-
tro país, aun existe amistad cívica 

La conclusión que 
podemos obtener de 
todo esto es que, en 
nuestro país, aun 
existe amistad cívica.

Tradición Republicana: 
Muestra de lo que somos

#FUE TENDENCIA
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Luego de tres días de duelo nacional, el 
viernes 9 de febrero se realizó el Funeral 
de Estado del expresidente Sebastián Pi-
ñera Echenique. En la instancia, fue home-
najeado por distintas autoridades, fami-
liares y adherentes, donde tras un velorio 
en el ex Congreso Nacional y un respon-
so en la Catedral Metropolitana, el corte-
jo fúnebre pasó por las afueras del Palacio 
de La Moneda, para finalmente terminar 
el recorrido en el Cementerio Parque del 
Recuerdo. 

 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
S.E. el Presidente de la República @Ga-
brielBoric, el Presidente del Senado Juan 
Antonio Coloma, el expresidente Eduardo 
Frei Ruiz-Tagle y la expresidenta Michelle 
Bachelet Jeria; realizaron Guardia de Ho-
nor al féretro del expresidente Sebastián 
Piñera Echenique en la sede del Congreso 
Nacional en Santiago. 
 
Senado Chile @Senado_Chile 
En homenaje de Estado a ex Presidente 
Piñera destacan su trayectoria y figura. 
Durante la ceremonia realizada en el Sa-
lón de Honor del Congreso intervinieron 
los ex presidentes de la República Frei y 
Bachelet, además de los titulares del Se-
nado, de la Corte Suprema; el presidente 
Boric y la hija del fallecido mandatario 
Magdalena Piñera Morel. 
 
Carabineros de Chile 
@Carabdechile 
Desplegados con nuestros carabineros de 
los planteles educacionales, velando por 
la seguridad de quienes asisten y acom-
pañan el Funeral de Estado del Ex Presi-
dente de la República, Sebastián Piñera 
Echenique Q.E.P.D., siendo acompañado 
por quienes fueran sus escoltas presiden-
ciales, los que hasta estarán junto a él 
hasta el último momento. El General Di-
rector, Ricardo Yáñez, junto a las máxi-
mas autoridades de Estado, participaron 
de la misa en la Catedral de Santiago. 
#CarabinerosDeTodos 
 
Ricardo Lagos Weber @lagosweber 
En un acto republicano… estuve en el ex 
Congreso para acompañar la memoria del 
ex Presidente #Piñera como un mandata-
rio que siempre puso por delante la demo-
cracia y su interés en llegar a acuerdos por 
un mejor Chile. Mis condolencias a su fa-
milia y cercanos. #FuneralDeEstado 
 
Iván Moreira Barros @ivanmoreirab 
Agradecemos los genuinos gestos republi-
canos que tuvo el Presidente @GabrielBo-
ric. Terminando los honores en este Fune-
ral de Estado, por el fallecimiento del Pre-
sidente Sebastián Piñera, le hacemos 
presente al Presidente Boric nuestra grati-
tud y respeto. 
 
Alejandro Cortés @ascortes 
La ex Primera Dama, Cecilia Morel, reci-
be la bandera de estado en el Parque del 
Recuerdo. #FuneralDeEstado
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EDITORIAL

Sin dudas la llegada de marzo es una preocupación 
general, no solo por la inversión de las familias en 
materia estudiantil y el pago de los permisos de 
circulación, sino también por lo complejo que se 

proyecta el flujo vehicular a contar del próximo mes. Y 
es que, desde hace varios años, con el incremento del par-
que automotriz y falta de alternativas viales, el colapso 
es cada vez más recurrente, lo cual termina afectando los 
tiempos de traslado y creando estrés, con la consecuen-
te afectación en la salud mental de todos. A lo anterior, 
se suman los “tacos” que se generan en las zonas donde 
se están realizando trabajos o mejoras viales.  Es por ello 
que conocer dónde estarán ubicados los cortes de trán-
sito por los trabajos que se realizan en el Gran Concep-
ción, puede ser de gran ayuda para los habitantes de nues-
tra zona, para que busquen otras opciones.  

Para ejemplificar esto basta sólo mencionar lo que sig-
nificará las intervenciones en las Ruta 160, Ruta 150 (Pen-
co-Concepción) y Autopista Concepción-Talcahuano, 
que incorporarán cada una de ellas, un corredor de 
transporte público y que se materializarán vías Conce-
siones. Dicho esto, detallamos el listado de obras que ya 
cuentan con desvíos, los que se mantendrán durante par-
te de este año y los proyectos nuevos que van a necesi-
tar de ellos. 

Paso Inferior Carrera, que forma parte del denomina-

Tensión en el flujo vehicular

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Pueden ser aliadas la IA y la ci-
berseguridad? 
  
Señora Directora: 

No hay duda de que, en el último 
tiempo, la Inteligencia Artificial y 
Ciberseguridad son dos cosas de 
las que se ha comenzado a hablar 
profundamente. 

Desde su ingreso masivo a prác-
ticamente todos los ámbitos de 
nuestras vidas, la Inteligencia Arti-
ficial ha sido considerada -y usada- 
como una aliada. Sin embargo, 
esta tecnología también se presen-
ta como un riesgo en cuanto al co-
rrecto uso de los datos, especial-
mente en lo que compete a empre-
sas y organizaciones. 

A pesar de que existe siempre 
una amenaza a la ciberseguridad, 
la sensación general entre los cola-
boradores es de confianza. De 
acuerdo con una encuesta realiza-
da por Experis, una marca de 
ManpowerGroup Chile y experta 
en talento tecnológico, solo el 19% 
de las personas considera que la IA 
representa un riesgo para la pro-
tección de los datos. Estas cifras se 
condicen con un acostumbra-
miento al uso de la IA. 

En las manos correctas, la IA 
puede ser un socio extraordinario 

para la ciberseguridad, asistiendo 
de manera automática, adaptán-
dose y aprendiendo a defenderse 
contra ataques como Ran-
somware, por ejemplo. En cambio, 
en manos de cibercriminales, es-
tas nuevas tecnologías suponen 
una herramienta para eludir siste-
mas de seguridad de personas, 
empresas e, incluso, instituciones 
gubernamentales. 

Lo importante es no pecar de 
excesiva confianza en el uso de 
tecnologías como la IA cuando se 
trata de velar por la ciberseguri-
dad de una organización. 

No olvidemos que, el primer es-
labón para convivir correctamen-
te con las tecnologías, y sin riesgos, 
somos precisamente las personas. 

 
 Mathilde Cordier-Hüni 
 
Celebrando el amor 
 
Señora Directora: 

El enamoramiento es una etapa 
relativamente corta en la que se 
idealiza al otro/a encontrando 
una fantasía de perfección. Esta 
idea de amor es efímera. Al pasar el 
tiempo, si la relación persiste, se lo-
gra percibir en su totalidad a la pa-
reja con sus luces y sombras, sur-

giendo entonces el desafío de co-
menzar a construir un vínculo con 
criterio de realidad. Abandonar el 
proyecto de una relación ante la 
primera dificultad es una opción 
válida. Sin embargo, es posible in-
tentar avanzar una vez que el pro-
blema se aborda y se trabaja en 
conjunto su solución. 

El amor romántico, en el que 
existe la creencia de “felices para 
siempre”, es una construcción so-
cial. La vida nos enfrenta a situacio-
nes complicadas y las relaciones de 
pareja en sí mismas son vínculos 
complejos, ya que se unen dos per-
sonas con una historia de vida par-
ticular por lo que no siempre es 
sencillo llegar a acuerdos, negociar 
o avanzar juntos en un proyecto. 

Considerando lo anterior, será 
necesario respetar las formas de 
amar en pareja que pueden ser 
muy diferentes a la concepción 
que cada uno tiene, entender que 
pueden existir quiebres, y que es 
posible volver a empezar las veces 
que sea necesario, como también 
comprender que es factible finali-
zar una relación aun cuando existe 
amor, si esa relación no aporta al 
bienestar emocional. 

 
Ivonne Maldonado-UDLA 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

do Par Vial Collao – Novoa que actualmente ejecuta el 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo, a través del Ser-
viu.En la actualidad se intervine en las inmediaciones de 
la Universidad del Biobío y la intersección de avenida Los 
Carrera, Juan Bosco y Collao. 

El Eje Colón, es una de las intervenciones más gran-
des que se realiza en la provincia y que involucra una de 
las vías estructurantes de la movilidad en la zona. En el 
caso de la Etapa 4A, que inició obras a mediados del año 
pasado, se debe implementar un angostamiento en ave-
nida Colón y que, hasta ahora, no se ha concretado por 
varias razones, pero se espera que antes que termine el 
verano se materialice. También, en el horizonte están las 
obras que producirán desvíos del Puente Perales, el 
Puente Industrial y las terceras pistas de la Ruta 160. Fi-
nalmente, este año también se espera la conexión con 
Chacabuco del Puente Bicentenario. 

En todo caso, la autoridad de Transportes ha señala-
do que se tomarán medidas para que el flujo vehicular 
no se tensione. Además, a no olvidar, se trata de traba-
jos necesarios para mejorar la calidad de vida. 

En todo caso, la autoridad de 
Transportes ha señalado que se 
tomarán medidas para que el 
flujo vehicular no se tensione. 
Además, a no olvidar, se trata de 
trabajos necesarios para mejorar 
la calidad de vida. 

¡
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“Talcahuano es una comuna que le 
debe mucho al Presidente Piñera, 
por lo que significó su rol en la 
reconstrucción”. 
Félix Vera Concejal (UDI).

“No estoy de acuerdo solamente porque sea un 
personaje de derecha, sino porque también es 
una persona que partició en violación de los 
Derechos Humanos”. 
Daniel Gutiérrez Concejal (Ferepa).

TRAS PROPUESTA DEL ALCALDE DEL PUERTO

Tras el anuncio del alcalde de Talca-
huano Henry Campos, respecto a la 
propuesta que hará al Concejo Muni-
cipal de dicha comuna para nombrar 
alguna obra de reconstrucción del 
puerto con el nombre del expresiden-
te Sebastián Piñera, casi la totalidad de 
los concejales porteños se manifesta-
ron en contra. 

Recordemos que, en conversación 
con Diario Concepción, el alcalde 
Campos señaló que, tras la trágica y 
sorpresiva muerte del exmandatario, y 
debido a su compromiso y trabajo en 
la reconstrucción de la ciudad porte-

Mayoría de concejales de 
Talcahuano difiere de colocar 
nombre de ex Presidente Piñera  
a obra de reconstrucción 

ña tras el terremoto del 27F, buscará 
homenajear a Piñera nombrando algu-
na obra de la comuna con su nombre. 

Sin embargo, ante dicha propuesta, 
y como se mencionó, los concejales 
del puerto se mostraron en desacuer-
do. Hay algunos que apoyan la medida 
como también hay quienes que no, 
fundamentando que hay otras priori-

dades que sortear. 
 

Concejales y la propuesta 
Dentro de las obras de la comuna 

que podrían ser bautizadas con el 
nombre del exjefe de Estado, se en-
cuentra la del Servicio de Alta Resolu-
ción (SAR) de San Vicente, el que fue 
inaugurado por Piñera en 2018, y que 

se configura como la carta más clara 
para el homenaje de acuerdo con lo 
mencionado por el alcalde Campos. 

Sin embargo, también puede ser una 
calle u otra construcción, por lo que es 
algo que deberá detallarse junto al mis-
mo Concejo Municipal, instancia a la 
que el alcalde del puerto dijo propon-
drá la medida. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Reticente a la iniciativa se posicionó también José López, presidente 
de la Agrupación Península Tumbes, que reúne a las 36 Juntas de 
Vecinos de la comuna, desde Monte Redondo hasta Tumbes.

El concejal Matías Coloma (Izquier-
da Libertaria) señaló respecto a la me-
dida que “entiendo la actitud republi-
cana por parte del alcalde respecto al 
contexto actual que estamos vivien-
do, la muerte del expresidente, pero 
creo que la ciudadanía debe ser quien 
decida sobre este tipo de iniciativas y 
que, por lo demás, considero que hay 
elementos mucho más importantes 
que resolver”. 

En ese sentido, Coloma agregó que 
“la seguridad, la infraestructura en las 
calles, como también el tema de la in-
fraestructura pública municipal que 
se encuentra en un estado decadente” 
son, para el edil. los temas que más ur-
gen discutir en el seno del gobierno 
comunal chorero. 

Roberto Pino (CS), también repre-
sentante municipal del puerto, con-
cordó con el concejal Coloma que “el al-
calde tiene que preguntarle primero al 
Concejo, eso es lo primero. Lo otro es 
que acá hay un tema sobre el estallido 
social donde falleció un joven, Manuel 
Rebolledo -quien fue atropellado por 
un vehículo de la armada en plena re-
vuelta social-, hasta la fecha yo estoy 
apoyando a la familia porque, hasta 
hoy, no hay justicia para él”.  

A esto, el concejal Pino agregó que 
“hay otro joven que perdió un ojo”. 

Además, el concejal por Convergen-
cia Social detalló que también hay otros 
temas con mayor relevancia. “Proble-
mas habitacionales, los riesgos sanita-
rios, problemas de alcantarillado. Hay 
otros temas más importantes que con-
sidero yo”. A esto, no dejó de lado la crí-
tica puesto que, a su juicio, “el alcalde 
está respondiendo también a su sector 
político. Esto es un tema también para 
responder a su sector, pero también 
hay otro sector al que preguntarle y 
que es la centro-izquierda”, dijo. 

Por otro lado, el concejal Félix Vera 
(UDI), sí está de acuerdo con la inicia-
tiva del alcalde Campos ya que corres-
ponde a “una decisión muy importan-
te y muy acertada por parte de nuestra 
autoridad. Talcahuano es una comuna 
que le debe mucho al Presidente Piñe-
ra, por lo que significó su rol en la re-
construcción y su rol en dos períodos”. 

“Hay que recordar que no ha habido 
un Presidente de la República que haya 
venido más veces a Talcahuano que 
Sebastián Piñera, que estuvo preocupa-
do por la comuna, y no solamente en 
reconstruir las viviendas, sino que en 
reconstruir la conectividad de la comu-
na que también había quedado muy 
afectada. Por lo tanto, creo que es jus-
to y necesario que alguna obra, alguna 
calle, algún lugar importante lleve su 
nombre y podamos, de esa manera, 
recordar y agradecer todo lo que hizo 
por la comuna”, sinceró Vera. 

En tanto, el concejal Víctor Palomi-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Sábado 10 de febrero de 2024 5

La empresa internacional del 
diagnóstico de internet nPerf re-
conoció a MUNDO Telecomuni-
caciones con el mejor rendimien-
to a nivel nacional, tras realizar un 
estudio de medición entre el 1 de 
enero y el 30 de diciembre de 
2023, lo que vuelve a poner a la 
TELCO por cuarto año consecu-
tivo como la INTERNET FIJA 
MÁS RÁPIDA de Chile.  

El informe arrojó que MUNDO 
obtuvo los mejores valores por 
sobre la competencia con 360 
Mb/s de descarga y 305 Mb/s de 
carga, así también; logró conse-
guir la mejor latencia con 18ms, 
lo que se traduce en el menor 
tiempo de respuesta.  

Enrique Coulembier CEO de 
MUNDO indicó que este es un re-
conocimiento a todo un trabajo 
realizado desde el 2015. “Traba-
jamos siempre por dar el máximo, 

PubliReportaje

dad de nuestro servicio. Hace 
poco recibimos por segundo año 
el reconocimiento Lealtad del 

Consumidor de la consultora Alco 
y ahora nPerf nos premia con el 
primer lugar, gracias a que so-
mos un equipo que nunca baja la 
guardia, procuramos llegar siem-
pre con lo mejor a nuestros clien-
tes y eso se logra con la pasión de 
un equipo que se comprometió 
no solo con un negocio, sino con 
la conectividad de un país. Perso-
nalmente me siento partícipe de 
haber aportado a estrechar la bre-
cha digital en Chile, ahora vamos 
por más, me gustaría estrechar la 
brecha digital en Latinoamérica”, 
destacó el CEO de MUNDO.  

MUNDO es una empresa de 
telecomunicaciones que tiene 29 
años de experiencia en el des-
pliegue de Fibra Óptica en Chi-
le, con una alta penetración en 
sectores relegados y de difícil 
acceso llegando con la mejor ca-
lidad de internet a lugares don-
de nadie más llega. Con presen-
cia en 12 regiones y más de 300 
localidades, este gran desarrollo 
en tecnología ha consagrado a 
MUNDO con varios reconoci-
mientos nacionales e internacio-
nales que hoy la posicionan 
como una de las TELCO más 
competitivas del mercado.

POR CUARTO AÑO CONSECUTIVO MUNDO 
TELECOMUNICACIONES ES ELEGIDA COMO 
LA INTERNET FIJA MÁS RÁPIDA DE CHILE 

eso nos ha llevado a recibir varios 
premios por distintas entidades 
que regulan la velocidad y la cali-

MUNDO es la red fija con el 
mejor rendimiento en Chile 
durante el 2023 según los 
resultados de las pruebas 
realizadas por la 
consultora francesa 
nPerf Speed Test.
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no (Independiente), desde un principio 
se mostró en desacuerdo con la medi-
da, aunque no sin respetar lo que sig-
nifica para amplios sectores de la ciu-
dadanía el fallecimiento de quien fue-
ra dos veces Presidente de la República. 

En ese sentido, Palomino expresó 
sobre la medida que “yo creo que no (se 
debería hacer). Yo soy de oposición. 
Tengo mis aprehensiones con el tema, 
respeto la muerte, respeto la muerte de 
Sebastián, pero no comparto muchas 
de sus decisiones. Entonces, no estoy 
de acuerdo”. 

Agregó que “si bien respeto, tengo 
mis aprehensiones con muchas cosas 
del expresidente, entonces no podría 
apoyar la medida”, sinceró Palomino. 

Asimismo, quien se mostró “a priori” 
en contra de la iniciativa, es el también 
concejal Daniel Gutiérrez (Fenapo) 
quien dijo que “igual es sumamente 
controversial y mediático el tema el 
abordarlo tan prontamente, y tiene que 
ver mucho también con decisiones co-
lectivas porque, claramente, es algo que 
se va a plantear en el Concejo, pero si me 
preguntan a priori, no estoy de acuerdo”. 

Además, señaló que “no estoy de 

acuerdo solamente porque sea un per-
sonaje de derecha, sino porque tam-
bién es una persona que participó en 
violación de los Derechos Humanos, 
tiene muchos ilícitos a su haber com-
probados, no son cosas que yo esté in-
ventando. Si fuera otra persona que 
tuviera un liderazgo y tuviera una vida 
más que perfecta, sino que respetando 
a los Derechos Humanos y en su actuar 
de buena fe, te aseguro que, venga del 
sector que venga, te digo que está bien”. 

 
Consulta ciudadana 

La también concejala del puerto, 

Magaly Saavedra (PS), se refirió a la 
iniciativa que pretende impulsar el al-
calde Campos diciendo que “yo al me-
nos no estaría de acuerdo con esa pro-
puesta. En estos momentos, y hace 
tiempo ya, existen igual vecinos desta-
cados que podrían ser destacados a 
ese reconocimiento y no se han toma-
do en cuenta”. 

Agregó también que “para hacer 
cualquier tipo de postular a alguien a 
un reconocimiento, también debería 
hacerse una consulta ciudadanía que 
sería lo correcto. (...) Pero como le digo, 
yo no estaría de acuerdo con esa pro-

puesta”. 
Cabe destacar que Diario Concep-

ción intentó contactarse con las con-
cejalas Elena Retamal (PSC) y Valeria 
Vargas (Independiente), pero no hubo 
respuesta. 

 
Juntas de vecinos 

El presidente de la Agrupación Pe-
nínsula Tumbes que reúne a las 36 Jun-
tas de Vecinos desde Monte Redondo 
hasta Tumbes, José López, comentó 
que “se entiende que por ser el único al-
calde UDI y de derecha en la Provincia 
de Concepción pretenda hacer eso, 
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pero no vi la misma propuesta cuando 
falleció el expresidente Patricio 
Aylwin”. 

“Entiendo el trágico accidente de 
como falleció el expresidente (Sebas-
tián Piñera), y que fue un Presidente 
que estuvo dos períodos, pero no sé qué 
tan representativo sea o que tan pru-
dente, porque no le veo el sentido real-
mente”, sentenció López. 

Respecto al fundamento de la pro-
puesta -el trabajo que realizó el expre-
sidente Sebastián Piñera en la recons-
trucción del puerto tras el 27F-, López 
manifestó que “el único que tiene que 
estar agradecido de lo que pasó es el al-
calde de Talcahuano porque gracias a 
eso Talcahuano tiró para arriba, por-
que en estos períodos que lleva el alcal-
de no se ha hecho ningún adelanto 
fuera del terremoto. (...) También se 
perdió otro período donde era Presi-
dente Sebastián Piñera y no logró obras 
suficientes acá. De hecho, todavía está 
botado el Mercado de Talcahuano”, ex-
presó López.



Ciudad
6

A pesar que el aumento decretado por autoridad es de 20 pesos, las líneas que 
tienen un cobro más bajo, y que firmaron su ingreso al Perímetro de Exclusión, 
deberán ajustar su precio a 550 pesos, debido a que la nueva regulación establece 
un valor único para quienes operan bajo este sistema.

Transporte Público: Alza de tarifa será 
de hasta 60 pesos en algunos casos

EL PRÓXIMO MIÉRCOLES SE MATERIALIZARÁ EL CAMBIO DE LOS PRECIOS

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Puede resultar difícil de enten-
der, pero la anunciada alza en el 
precio del pasaje en el transporte 
público regulado en el Gran Con-
cepción, léase taxibuses grises con 
azul, será mayor a los 20 pesos de-
cretados por la autoridad en algu-
nos casos. 

Y la explicación para este fenóme-
no está en que en la actualidad con-
viven dos regulaciones para las em-
presas que prestan servicio en 7 de 
las comunas de la zona. 

Por un lado, está la Resolución 
N°2246 del Ministerio de Transpor-
tes, que tiene prorrogada su vigen-
cia hasta marzo próximo y que per-
mite a las líneas de taxibuses se-
guir operando, mientas concretan 
su ingreso a la nueva regulación del 
sector, denominada Perímetro de 
Exclusión. 

Y por otro, está precisamente 
este último marco normativo, que 
le entrega más herramientas a la 
autoridad para verificar el cumpli-
miento de una serie de estándares 
de calidad en el transporte público 
de pasajeros. 

Entonces, como el Perímetro de 
Exclusión establece un sólo valor 
para la tarifa de los operadores del 
sistema, el precio será 550 pesos. 
Esto porque el precio máximo ac-
tual a cobrar es de 530 pesos, más el 
alza en 20 pesos. 

 Pero hay líneas de taxibuses que 
tienen un valor distinto, que va en-
tre los 490 y 500 pesos, por decisión 
comercial. Para ellas, el alza será 
mayor, porque al haber ingresado 
a la nueva regulación deberán igua-
lar su precio al resto de los opera-
dores del sistema, lo que implica-
rá aumentos de 50 y 60 pesos. 

  
Efecto no deseado 

Este es el caso de líneas como 
Base Naval, Géminis Sur, Palomares, 
Campanil entre otras, las que en su 
mayoría ya firmaron los nuevos 
contratos para ingresar a la nueva 
regulación, y de hecho, algunas ya 
están derechamente operando bajo 
este nuevo “rallado de cancha”. 

Pero, esta situación ha generado 
incomodidad entre algunos empre-
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UN VALOR ÚNICO habrá 
en el corto plazo en la tarifa 
del transporte público, que 
está regulado por el 
Perímetro de Exclusión, la 
que será de 550 pesos. 

var la tarifa a 550 pesos. La respues-
ta que dio la autoridad es que en la 
firma de Perímetro (contrato), aba-
jo estaba explicado lo de la tarifa”, 
indicó.  

Y es que en el caso de las empre-
sas que tiene el precio del pasaje a 
490 pesos, el alza significar un cre-
cimiento de 12,2% en el valor cobra-
do del pasaje. 

Por ello, que el propio Castillo, 
quien es representante legal de Bu-

ses Palomares, afirmó que, dada la 
realidad en el sector, serán las per-
sonas las que deberán costear el 
alza. 

“Lo que yo podría decir al usua-
rio es que lamentablemente el 
transporte (de pasajeros) está pa-
sando por una crisis financiera y si 
el estado no va a aportar más por la 
tarifa, lo va a tener que hacer el 
usuario” , señaló    

 

sarios del transporte público, por-
que es difícil explicar a las personas 
que utilizan estas líneas de taxibu-
ses, un alza como está. 

Así lo planteó Francisco Castillo, 
presidente de la asociación que 
agrupa a tres de las empresas que 
deberá subir el precio del pasaje 
más allá de los 20 pesos decretados 
tras el reajuste por la autoridad.  

“Las empresas que estamos en 
Perímetro, estamos obligados a lle-

“Las empresas que 
estamos en Perímetro 
estamos obligados a 
llevar la tarifa a 550 
pesos”.

“Si el Estado no va ha aportar 
más  por la tarifa, lo va a tener 
que hacer el usuario”. 
Francisco Castillo, representante 
legal Buses Palomares.

“No es un acuerdo de los empresarios 
cobrar la misma tarifa, hay un polinomio 
que ajusta las tarifas y es del Estado”. 
Arturo Giusti, presidente de la Federación Gremial 
Interregional del Transporte de Pasajeros.
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ESTE JUEVES se producirá el alza en 20 pesos en la tarifa decretado por la autoridad.

 Cálculo 
Para establecer el precio del pasa-

je, se utiliza un polinomio de facto-
res que inciden en él. Este se en-
cuentra basado en el valor del dólar, 
del petróleo, el costo de la mano de 
obra, el precio de los neumáticos 
entre otros. 

Y es en base a esta fórmula que se 
realiza la estimación en el precio 
del pasaje, valor que es significati-
vamente menor al que se debería 
pagar actualmente. 

De hecho, sino fuera por los sub-
sidios que entrega el estado la tari-
fa estaría en torno a los 890 pesos, 
eso sin contar con el alza de los 20 
pesos que se concretará el jueves. 

Esto porque es el subsidio de apo-
yo al transporte púbico regional, 
conocido como 3b aporta 90 pesos 
y el subsidio por el congelamiento 
de la tarifa aporta otros 270 pesos, 
lo que da los 530 pesos actuales 
como máximo a cobrar.   

Por ello, Arturo Giusti aseveró que 
las alzas que se generan en el valor 
del pasaje no las genera el gremio.  

“No es un acuerdo de los empre-
sarios cobrar la misma tarifa, hay 
un polinomio que ajusta las tarifas 
y es del Estado. Entonces, no es 
cosa que los empresarios subieron 
la tarifa ahora, es el polinomio que 
hace la reajustabilidad de acuerdo 
con los porcentajes de los insumos 
y todos los parámetros que tiene. 
Es eso lo que hace subir la tarifa”, 
subrayó.

Nuevo oficio 
Pero aún persisten algunas du-

das entre los propios operadores y es 
por ello, que desde el ministerio de 
Transportes enviarán un nuevo ofi-
cio o comunicación formal que cla-
rifique quienes deben sí o sí elevar su 
tarifa al máximo permitido de 550 
pesos y quienes pueden aún mante-
nerse en una cifra menor, señala-
ron fuentes de Diario Concepción. 

Bajo la nueva regulación o Perí-
metro de Exclusión hoy están ope-
rando 23 líneas, otras 11 ya firmaron 
sus contratos y están a la espera del 
oficio del MTT que sella este proce-
so administrativo y legal. Mientras 
que existen otras 2 que aún están en 
la fase inicial de tramitación ello. 
 
Estandarizar 

En tanto, para otro de los diri-
gentes gremiales del Gran Concep-
ción, como lo es Arturo Giusti, pre-
sidente de la Federación Gremial 
Interregional del Transporte de Pa-
sajeros, más allá del alza -que co-
rresponde a un cálculo realizado 
por un panel de expertos- la nueva 
regulación buscaba que todos los 
operadores iniciaran los nuevos 
contratos en igualdad de condicio-
nes, algo que aseveró fue parte de las 
conversaciones con la autoridad y 
entre los propios operadores. 

“Lo que se pretende con este Pe-
rímetro es algo que se solicitó y pe-
leó, para que todas las líneas debe-
rían partir con la misma tarifa, en 
este caso 550 pesos, el adulto mayor 
a 270 pesos y los estudiantes a 180 
pesos”, agregó. 
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sería el valor de la tarifa en 
la zona sino se aplicaran los 
subsidios que el estado 
entrega a los operadores.

pesos
890

es el mecanismo que utiliza 
la autoridad para analizar si 
corresponde subir o no la 
tarifa en el transporte 
público. 

Polinomio de 
Cálculo

Colisión en Ruta de La 
Madera deja 2 víctimas 
fatales y un incendio 
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UN AMPLIO despliegue de equipos de emergencia que incluyó a 
carabineros, bomberos, Conaf  y SML, requirió la colisión en la ruta.  

modo de entregar una alternativa 
al desplazamiento por el sector. 

Además, por instrucción de la 
fiscalía, el equipo de la Sección de 
Investigación de Accidentes de 
Tránsito (Siat) realizó los peritajes 
de rigor en el sitio del suceso  para 
establecer las causa basal de la 
colisión. 

 
Trabajos en la ruta  

Hay que recordar que el minis-
terio de Obras Públicas, a través de 
la dirección de Vialidad está desa-
rrollando intervenciones en dis-
tintos puntos de la Ruta, buscan-
do precisamente mejorar las con-
diciones de seguridad. 

Se trata de faenas de corte de ár-
boles que quedaron dañados de-
bido a los incendios forestales del 
verano pasado y como también 
de aquellos que revisten un peligro 
para la transitabilidad de los usua-
rios de la ruta. 

A ello , se suma la construcción 
de muros de contención en distin-
tos puntos de su trazado para evi-
tar los derrumbes y remociones en 
masa, por lo que las autoridades 
han pedido conducir con precau-
ción, a una velocidad moderada y 
atento a las condiciones de la vía. 

Una serie de trágicas conse-
cuencias tuvo como saldo un ac-
cidente de tránsito, ocurrido en el 
kilómetro 70 de la Ruta de la Ma-
dera, en la salida sur de la comu-
na de Santa Juana, cuando a eso de 
las 14 horas con 50 minutos de 
este viernes, dos camiones coli-
sionaron frontalmente. 

El resultado de lo anterior fue la 
muerte de ambos conductores, 
mientras que una tercera persona, 
acompañante de uno de los móvi-
les, resultó herida. 

En tanto, producto de la diná-
mica del hecho, se produjo un in-
cendio forestal que afectó la zona  
aledaña a la vía, donde se tuvieron 
que desplegar recursos de  Conaf 
y Cmpc, incluyendo el trabajo de 
2 aviones y brigadas terrestres, se 
informó desde el Senapred. 

Por todo lo anterior, la ruta es-
tuvo cortada por buena parte de 
la tarde del viernes, para el traba-
jo de los organismos de emergen-
cia como bomberos, carabineros, 
Samu y Servicio Médico Legal. 

Fue así, además, que se debió es-
tablecer una serie de desvíos en el 
tránsito por este punto de la ruta, 
tanto para vehículos livianos como 
para vehículos de carga, como 
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existentes que regulen la 
presencia de contaminación 
visual en la ciudad.

leyes u 
ordenanzas

0

el poco compromiso de los 
planificadores en generar 
una conexión armoniosa con 
los elementos urbanos.

A esto se le suma

MARAÑAS DE CABLES ELÉCTRICOS Y LETREROS SOBREPUESTOS 

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

La estética es esencial para un 
lugar. Se relaciona con la natura-
leza, el gusto y la expresión perso-
nal de la belleza. De acuerdo con 
la RAE, se define como “armonía 
y apariencia agradable a los sen-
tidos desde el punto de vista de la 
belleza”.  

La unión entre estos ámbitos per-
mite que los ciudadanos disfruten 
y se vinculen con su entorno, encan-
tándose visual y sentimentalmen-
te con los espacios. Así lo describe 
la academia.    

Sin embargo, casos como el ex-
ceso de cables de electricidad, pu-
blicidad que obstruye la estructu-

Contaminación visual: el 
problema estético que presenta 
la ciudad de Concepción 

Expertos locales explican que el estilo arquitectónico de la 
urbe se ve amenazado por la polución óptica, desde la 
invasión publicitaria hasta la poca lógica al momento de 
construir estos espacios.

ra de los edificios patrimoniales y la 
poca preocupación por recuperar 
un estilo arquitectónico perjudi-
can a quienes se relacionan con es-
tos lugares. 

Lo anterior, se denomina como 
contaminación visual y Concep-
ción es foco de preocupación por 
parte de especialistas locales. 

Contaminación visual  
La arquitecta y doctora en urba-

nismo y ordenación del territorio, 
explicó que este tipo de polución “se 
entiende como todas las afectacio-
nes físicas que interfieren en la vi-
sibilidad de un espacio habitable”.  

Comentó que, en el espacio cita-
dino generalmente “se asocia a la 
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CABLEADO ELÉCTRICO es uno de los 
principales componentes de la 

polución óptica.

existencia de cables aéreos, carte-
les publicitarios, elementos super-
puestos en edificios o en espacios 
públicos”.  

Desde afiches, anuncios y hasta la 
presencia de palomas producen 
este tipo de contaminación visual y 
también acústica.  

Estas situaciones afectan la ima-
gen de la ciudad, y aunque no lo pa-
rezca, el bienestar de los seres vivos 
también.  

“Afecta la visual de la zona, por-
que satura el espacio, produce 
efectos ambientales nocivos, por 
ejemplo, para las aves”, señaló la 
arquitecta.  

“También constituye un riesgo 
para las personas en situaciones es-
pecíficas, como las lluvias, los vien-
tos, incendios, etc.”, añadió Mabel.  

Actualmente, no existe alguna ley 
en Chile que regule la presencia de 
elementos atrofian la visual, “aun-
que hay un proyecto en el congreso 
para regular el retiro de cables en 
desuso”, reconoció Alarcón.  

 
Casos en la ciudad  

El arquitecto Luis Darmendrail 
especificó respecto a algunas situa-
ciones de contaminación visual que 
se dan en la ciudad. Destacó la po-
lución visual y acústica.  

Estos problemas afectan no solo 
a la ciudadanía, sino que también 
perjudica el cómo apreciamos el 
paisaje urbano y el no poder vivir de 
manera tranquila.  

Darmendrail manifestó que “des-
tacaría dos temas particulares, que 
tienen que ver con que hay dema-
siados cables que ensucian las ca-
lles del centro y al mismo tiempo 
los letreros”.  

“Estos carteles pasan a llevar la 
arquitectura, y puede que para mu-
chas personas sea irrelevante, pero 
esa es la esencia de la ciudad”, ana-
lizó el arquitecto.  

Y es que estamos hablando que 
Concepción contiene un patrimo-
nio arquitectónico notable muy di-
verso de diferentes épocas.  

“Destaco lo que sucede en el pa-
seo peatonal que posee una colec-
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etc.), además de los comercios y 
servicios”, explicó la arquitecta.  

Es así como otras municipalida-
des a lo largo del país han logrado 
generar un equilibrio armónico vi-
sual frente a esta problemática.  

“La municipalidad de San Pedro 
de Atacama lo hizo hace más de 20 
años, demostrando que sí es posi-
ble”, concluyó Alarcón.  

Estas medidas demuestran el 
compromiso de las casas edilicias 
de proteger la arquitectura y patri-
monio que forma parte importan-
te de la esencia de los espacios 
públicos. 

ción de edificios interesantes, ya 
que se combina la vivienda con el 
comercio”, mencionó Luis.  

También sostuvo que “un ejemplo 
de cómo afecta la polución visual a 
la arquitectura es en la galería Mar-
tínez, una de las galerías más anti-
guas y que contiene un letrero ori-
ginal, pero no se puede ver, porque 
hay otros elementos sobrepuestos”.  

“Otro ejemplo que presenta el 
mismo problema son los edificios 
ubicados en Aníbal Pinto. El tramo 
que corresponde al paseo entre Ba-
rros Arana y Maipú yendo hacia Los 
Carrera”.  

Explicó que existen otras temáti-
cas, como “el maltrato al paseo pea-
tonal, el comercio ambulante, 
asientos, árboles, postes, etc., en 
donde no ha habido una claridad al 
momento de planificar”.  

“En el centro de Concepción yo 
siento que se han puesto cosas por 
ponerlas. No existe una lógica de 
entender cómo pudiese funcionar 
un espacio de estas características”, 
expresó Darmendrail.  

Acotó que “las bancas necesitan 
de iluminación, ésta requiere un di-
seño que tiene que nacer y relacio-
narse con lo que está alrededor. Al 
final esa cadena parte del paisaje ur-
bano se pierde”.  

Otro tema que da que hablar son 
los cables en desuso que se acumu-
lan entre los postes. “Obras como el 
Caracol o la ferretería La Sierra se 
ven visualmente obstruidas por las 
marañas de cables”, comentó Luis.  

“Nos damos cuenta de que en rea-
lidad queda mucho por hacer en 
temas de construir una ciudad ar-
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CABLEADO EN DESUSO  perjudica no solo a las personas que habitan 
cerca de estos lugares, sino que también a la estética visual de Concepción.

ELEMENTOS SOBREPUESTOS  impiden visualizar entornos patrimoniales.

mónica”, agregó.  
Finalizó diciendo que “esto con-

lleva a pensar la ciudad desde un 
punto visual, ¿Qué queremos mos-
trar en Concepción?, ¿Cómo vamos 
a establecer un patrón de orden 
para así disfrutar las actividades 
diarias?”.  

 
Posibles soluciones 

Mabel Alarcón detalló que una 
de las medidas para controlar, fisca-
lizar y mitigar la contaminación vi-
sual en la ciudad es creando norma-
tivas por parte del municipio.  

“Crear una ordenanza local que 
regule este problema y hacerlo exi-
gible a las empresas que prestan 
servicios (eléctrica, telefónica, cable, 

Parque Museo Pedro 
del Río Zañartu 
recibe $2.500 
millones para 2024

El Parque Museo Pedro del Río 
Zañartu, ubicado en la Península 
de Hualpén, ha sido beneficiado 
con una inversión clave que busca 
poner en valor y revertir el abando-
no histórico que ha sufrido este es-
pacio patrimonial durante más de 
80 años. 

El Gobierno Regional del Biobío 
con el respaldo de su Consejo des-
tinaron más de $2.500 millones, 
con el objetivo de fortalecer el tra-
bajo de conservación y promoción 
de este importante santuario de la 
naturaleza. 

El gobernador regional (s) del 
Biobío, Iván Valenzuela, destacó 
que los recursos permitirán que el 
recinto pueda consolidar el traba-
jo realizado por esta nueva gober-
nanza liderada por el Gore y las 
municipalidades de Concepción y 
Hualpén. “Hace algunos años, el 
lugar contaba con un presupuesto 
de $200 millones, proveniente, 
principalmente, del pago por el in-
greso de vehículos. Dicha situa-
ción ha cambiado favorablemente, 
y recientemente fue aprobado por 
el Consejo Regional un presupues-
to de $2.500 millones para este 
año”, dijo. 

Agregó que esta subvención per-

FOTO: GORE BIOBÍO

mitirá, entre otros avances, el for-
talecimiento de los equipos de tra-
bajo del Parque Museo, la manten-
ción de las áreas verdes, senderos 
y jardines, y el levantamiento de 
una programación de actividades 
con foco en la educación me-
dioambiental. “Además deben 
preocuparse de lo que sucede con 
los incendios, por lo que dentro 
del presupuesto hay dineros desti-
nados a la prevención y mejorar las 
condiciones de este gran pulmón 
verde que tiene la intercomuna”, 
agregó. 

Por su parte, la directora ejecu-
tiva del Parque Museo, Javiera Ma-
tus, dijo que de esta manera se rea-
firma el compromiso de las autori-
dades de mantener este patrimonio 
cultural, histórico y natural. “Se tra-
ta de un hecho histórico.  Estamos 
en medio de 552 hectáreas, donde 
gran parte está cubierto de bosque 
nativo, tenemos humedales, hay 
mucha flora y fauna. Es muy impor-
tante poder cuidar este patrimonio 
natural, así como también el patri-
monio cultural histórico que alber-
ga la Casona. Podemos seguir tra-
bajando para desarrollar el parque 
y proyectarlo para los próximos 
años”, comentó.
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CONEXIÓN ENTRE SERVICIOS PÚBLICOS

Barrio Cívico: 
punto de enlace 
de la Región del 
Biobío 
A lo largo de la calle Avenida Arturo 
Prat, este barrio es la sede de distintos 
servicios fundamentales para el 
desarrollo de la comunidad. 

SERVIU BIOBÍO  
es la institución que 

materializa en terreno las 
normativas de vivienda.

PLAZA ESPAÑA marca 
el punto de inicio de la 
calle Aníbal Pinto, 
paralela a Av. Arturo Prat.

ANTIGÜAS CASAS son 
ahora el centro de 
operaciones de servicios 
públicos de la urbe.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

DIVERSOS TIPOS DE TRANSPORTE se desplazan por las calles del barrio.

EDIFICIO RESIDENCIAL en 
el cual se une el comercio y 

otras prestaciones.

Ciudad
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PREOCUPACIÓN PARA LA PRÓXIMA SEMANA

Autoridades regionales confir-
maron que la Alerta Amarilla, de-
clarada el fin de semana pasado 
en toda la Región del Biobío, con-
tinúa ante las preocupantes condi-
ciones climáticas que podrían au-
mentar el riesgo de incendios fores-
tales en los próximos días.  

Tras una sesión el Comité de 
Gestión del Riesgo de Desastres 
(Cogrid) Regional, la Delegada Pre-
sidencial del Biobío, Daniela Dres-
dner, advirtió sobre la importancia 
de tomar medidas preventivas ante 
la posible ocurrencia de este tipo 
de siniestros. 

“Las temporadas de incendios 
anteriores nos han enseñado que 
estos eventos climáticos pueden 
desencadenar incendios de gran 
magnitud en cuestión de minutos”, 
advirtió Dresdner.  

“Es fundamental que la ciuda-
danía tome todas las precaucio-
nes necesarias y evite cualquier 
actividad que pueda generar un in-
cendio forestal”, dijo. 

Se prevé la presencia de vientos 
muy intensos en la zona, conoci-
dos como viento puelche, que po-
drían alcanzar velocidades de has-
ta 60 kilómetros por hora durante 
el próximo lunes. Esta combina-
ción de vientos fuertes y condicio-
nes de sequedad del terreno au-
menta significativamente el riesgo 
de propagación rápida de ignicio-
nes forestales.  

Además, se pronostican altas 
temperaturas en toda la Región, 
desde el litoral hasta la cordillera, 
especialmente el martes. 

Alejandro Sandoval, Director del 
Servicio Nacional de Prevención y 

Vientos de 60 km/h y alta temperatura: 
autoridades llaman a precaución ante 
riesgo de incendios forestales

FOTO: UME.

El anuncio, por parte de la Dirección 
Meteorológica de Chile señala que se 
aproximan altas temperatura y viento 
puelche en zonas de la Región del 
Biobío, tiene en alerta a las autoridades, 
que se alistan ante posible generación 
de incendios forestales en la zona.

Respuesta ante Desastres (SENA-
PRED), reforzó el llamado a la pre-
vención y señaló que la alerta ama-
rilla se ha extendido para toda la re-
gión del Biobío debido al alto riesgo 
de incendios. 

“Esta condición de riesgo, la-
mentablemente, de acuerdo con 
los pronósticos de la Dirección Me-
teorológica de Chile, se intensifica-
rá y a partir del domingo, lunes es-
pecialmente, esperamos un alza 
de las temperaturas significativas 
en el sector del litoral, cordillera, la 
costa, valle, precordillera, incluso 
en el sector cordillerano, a partir 
del lunes”, manifestó el director del 
servicio. 

 
Disminución de los incendios 
forestales esta temporada 

Rodrigo Jara, Director Regional 
de la Corporación Nacional Fores-
tal (CONAF), destacó que aunque 
se ha registrado una disminución 
del 41% en la ocurrencia de incen-
dios forestales y del 98% en su afec-
tación en comparación con años 
anteriores, es fundamental mante-
ner la vigilancia y la prevención. “A 
pesar de las cifras alentadoras, no 
podemos bajar la guardia”, afirmó 
Jara. “Es crucial que la comunidad 
continúe colaborando en la pro-
tección de nuestros bosques y 
áreas naturales”. 

Ante la amenaza inminente de 
este tipo de siniestros, las autorida-
des instan a la población a tomar 
precauciones adicionales, como 
evitar hacer fuego en áreas no au-
torizadas, no arrojar colillas de ci-
garrillos en zonas forestales y de-
nunciar cualquier actividad sos-
pechosa que pueda causar un 
incendio.  

Si presencia el comienzo de un 
incendio en pastizales o áreas fo-
restales, tiene varias opciones para 
reportarlo. Para denunciar tales 
incidentes, existen canales confi-
denciales como el *4242 de CO-
NAF. Además, se pueden contactar 

directamente a Conaf llamando al 
número 130, a Bomberos al 132, a 
Carabineros al 133 o a la Policía de 
Investigaciones al 134.
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La Universidad de Concepción lanzó oficialmente el proyecto Campus Naturaleza 
a fines de mayo de 2023, marcando un hito en la conservación de la biodiversidad a 
nivel nacional. Este proyecto no solo busca preservar la naturaleza, sino también 
crear un legado biocultural para la comunidad local, el país y el mundo.

Campus Naturaleza UdeC: 
un legado biocultural para la 
conservación de la biodiversidad

HITOS UDEC 2023Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una iniciativa pionera a nivel na-
cional, de conservación de la bio-
diversidad, en donde destacan los 
beneficios para el ser humano en su 
contacto permanente con la natu-
raleza, transformados en un lega-
do biocultural de la Universidad 
de Concepción para la comunidad 
penquista, el país y el planeta. Es-
tos son conceptos relacionados 
con el proyecto Campus Naturale-
za, cuyo lanzamiento oficial se rea-
lizó a fines de mayo de 2023.  

El Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar, destaca que Campus Natu-
raleza mantiene el carácter audaz 
y vanguardista de los orígenes ins-
titucionales. En ese sentido, sos-
tiene que “uno de los valores insti-
tucionales que poco a poco hemos 
ido instalando en nuestra reflexión 
y hacer como Universidad es el cui-
dado, mantención, protección y 
recuperación del medioambiente y 
su biodiversidad. No queremos he-
redar a las generaciones futuras 
sólo productos culturales, científi-
cos y tecnológicos. Queremos 
aportar más bien con un legado 
biocultural, en el que el respeto y 
conservación medioambientales 
sean elementos centrales”. 

En el evento de lanzamiento, el 
Ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela Van Treek, también re-
veló que el aporte de la iniciativa 
tiene la energía para convertirse 
en una “nueva reforma universita-
ria, una ecoreforma, que incorpo-
ra a la naturaleza como parte fun-
damental de la conservación, del 
saber y del espíritu, un lugar para 
sanarse. Chile requiere mucha ins-
piración, equilibrio y armonía y eso 
es muy importante en la vida de la 
educación superior”.  

A través de la ciencia, piedra an-
gular de la iniciativa en su conjun-
to, se trabajará para conservar la 
biodiversidad presente en los últi-
mos ecosistemas relictos de bos-
que caducifolio de Concepción, 
que hoy existen en áreas adyacen-
tes al Campus Patrimonial UdeC. El 
Fundo La Cantera y el Guindo, es el 
hogar de siete especies amenaza-
das: sapo rosáceo (Eupsophus ro-
seus), cangrejo tigre (Aegla con-
cepcionensis) pudú (Pudu puda), 
gato güiña (Leopardus guigna), na-
ranjillo (Citronella mucronata), mi-
chay araucano (Berberis negeria-
na) y pitao (Pitavia punctata). 

Su director, el Dr. Cristian Eche-
verría Leal indica que “el recono-
cimiento formal que entregó la 
Universidad a este lugar y su deci-

FOTOS: CAMPUS NATURALEZA UDEC

quien también lidera el Laborato-
rio de Ecología de Paisaje UdeC, 
sostiene que se estableció el mode-
lo de gobernanza, con diferentes 
instancias. Una son los órganos 
consultivos: el Comité Técnico Ase-
sor, integrado por representantes 
del grupo de Facultades de la Uni-
versidad, que tienen la labor de ar-
ticular y concretar el apoyo de ex-
pertos en distintos ámbitos del sa-
ber universitario.  

La iniciativa, integra a la comu-
nidad de una forma pionera, y en 
ese sentido, el Dr. Cristóbal Pizarro, 
Subdirector de Campus Naturale-
za comenta que el Consejo Consul-
tivo Mixto, compuesto por 12 acto-
res de la sociedad civil, efectiva-
mente, tiene el carácter de mixto, 
porque, además, “integra los dos 
estamentos no académicos que 
son los estudiantes, y los trabajado-
res y trabajadoras de la Universi-

sión de proteger estos ecosiste-
mas ha permitido definir objetivos 
de conservación de la biodiversi-
dad bajo un programa de monito-
reo”. Sin embargo, comenta que 
no sólo se necesita del apoyo ins-
titucional, sino que también de la 
ciudadanía para su protección y 
conservación.  

 
Gobernanza 

Durante el 2023, el académico, 

“Queremos aportar más bien 
con un legado biocultural”.  
 
Dr. Carlos Saavedra.  Rector UdeC.

“Chile requiere mucha inspiración, equilibrio 
y armonía y eso es muy importante en la 
vida de la educación superior”.  
Esteban Valenzuela. Ministro de Agricultura.
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nencia, tanto del medio interno 
como el medio externo. “Lo ante-
rior, nos ha generado la posibilidad 
de ejercer una gobernanza y una 
adherencia al proyecto de una ma-
nera muy diferente que solíamos 
plantear (…) y nos permitió, a tra-
vés de distintas estrategias, abor-
dar distintos públicos que han sido 
muy beneficiosos para el desarro-
llo del proyecto”.  

El académico indica que este 
tipo de aprendizaje les ha permiti-
do detectar cuáles son las necesi-
dades y preocupaciones respecto a 
la conservación de la naturaleza, 
permitiéndoles visualizar oportu-
nidades de colaboración dentro y 
fuera de la universidad, “en temas 
tan sensibles como la salud y que 
está muy relacionada con la natu-
raleza. También la educación, par-
ticularmente, la educación pública 
y la primera infancia, que muchas 
veces no está dentro de su currícu-
lum ni en sus posibilidades, tener 
una experiencia con la naturaleza 
en forma significativa y aprender 
sobre el contexto inmediato que 
nos rodea”.  

Una las últimas acciones ejecu-
tadas en diciembre de 2023, unió el 
componente de vinculación y con-
servación de biodiversidad: la pri-
mera liberación de dos ejemplares 
monitos del monte (Dromiciops 
gliroides) en los terrenos de Cam-
pus Naturaleza, en conjunto con el 
Servicio Agrícola Ganadero (SAG) 
y el Centro de Rehabilitación de 
Fauna Silvestre UdeC.  

Cristian Echeverría realza la im-
portancia de este evento, ya que, en 
su opinión, Campus Naturaleza 
está siendo visto como un lugar 
que asegurará la continuidad de 
ciertas especies en el futuro, como 
“un espacio que custodia la biodi-
versidad local, en donde es posible 
recibir fauna que ha sido afectada 
por diferentes factores antrópicos, 
como incendios o destrucción de 
hábitats”.  

“Esta fue la primera de varias li-
beraciones, a partir de la cual se 
busca ampliar el hábitat para que 
distintas especies puedan desarro-
llarse, dispersarse y reproducirse, 
al interior de un espacio que con-
tiene los últimos vestigios de lo que 
alguna vez fue el Bosque Caducifo-
lio de Concepción, ecosistema de 
transición entre las especies que 
habitan la zona central y sur del 
país. Por ese motivo, sus caracterís-
ticas son únicas y no se encuentran 
en otro lugar”, enfatiza.

dad” menciona.  
También agrega que “es un equi-

po bien consolidado, ya que nos 
permite conducir toda la partici-
pación ciudadana entre proyectos 
de una forma organizada, abar-
cando todas estas dimensiones de 
la ciudadanía”.  

Otros elementos de la gobernan-
za son los organismos de soporte, 
que apoyan y colaboran con la eje-
cución del proyecto, como son la 
Dirección de Servicios, UdeC Ase-
sorías, Dirección de Docencia, en-
tre otros.  Asimismo, es importan-
te mencionar el sponsor institu-
cional, Dr. Miguel Quiroga Suazo, 
Vicerrector de Asuntos Económi-
cos y Administrativos, quien “ha 
sido un pilar y un colaborador fun-
damental en los logros alcanzados 
y en el desarrollo de estrategias ” 
explica Echeverría.  

Finalmente, la toma de decisio-
nes final se da la Comisión Mixta, 
compuesta por miembros del Di-
rectorio de la Corporación y del 
Consejo Académico.  

 
2023: el año de la vinculación 

Participación en congresos y fe-
rias, salidas a conocer el bosque na-
tivo para público general e interno, 
capacitación de monitores, mesas 
informativas, baños de bosques, 
piloto de educación ambiental con 
jardines infantiles, acciones de bie-
nestar humano, alcanzando a más 
de 800 personas, son sólo parte de 
las 109 actividades desarrolladas 
en el año que recién terminó.  

El Subdirector Pizarro evalúa 
que una de las fortalezas del pro-
grama de vinculación es la perma-
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Esto se ha registrado en los últimos 18 meses, según indicaron desde el gremio forestal. El Gobierno 
confirmó el descenso en los delitos vinculados a esta materia, pero reportó un aumento de los 
detenidos. Asimismo, alertaron la operación de un “cartel de la leña” en la zona.

82% de baja en robo de madera: Corma 
ratifica disminución de casos en Arauco

EN SEPTIEMBRE DE 2022 SE IMPLEMENTÓ LA NORMATIVA QUE TIPIFICA EL ILÍCITO

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

La Corporación Chilena de la 
Madera (Corma) confirmó la dis-
minución de casos de delitos vin-
culados al robo de madera en la 
Provincia de Arauco. Específica-
mente, en Corma señalaron que 
en 18 meses, desde la puesta en 
marcha de la ley que tipifica el de-
lito, el robo de madera ha disminui-
do en un 82%. 

“Los resultados de contar hoy 
con la ley del robo de madera es 
algo muy positivo, en 18 meses el 
robo de madera ha disminuido en 
un 82% y no solamente representa 
una recuperación de un sector eco-
nómico”, sostuvo el presidente na-
cional de Corma, Juan José Ugarte, 
a Diario Concepción. 

En la misma línea, Ugarte agre-
gó que la importancia de esto ra-
dica en “recuperar la paz social 

FOTO: ARCHIVO / OCTAVA ZONA DE CARABINEROS

ductiva, entregando paz social a 
los territorios y fortaleciendo a este 
mundo de pequeños propietarios”, 
aseguró Ugarte. 

Otro de los puntos en los que 
hizo énfasis el presidente nacional 
de Corma es que “los principales 
afectados por el robo de madera, 
porque esto impactaba en el mer-
cado nacional donde los principa-
les abastecedores, son los peque-
ños y medianos aserraderos y pro-
ductores forestales”.  

 
Gobierno 

Por su parte, delegado presiden-
cial de la Provincia de Arauco, 
Humberto Toro, también realizó 
un balance respecto de los casos de 
robo de madera en la zona y desta-
có el descenso en los últimos años.   

“En los últimos tres años (perio-
do 2021 -2023) hemos visto una 
menor cantidad de casos asocia-

dos al robo de madera, pero por 
contraparte hemos tenido un au-
mento del número de detenidos 
por el delito, los que están asocia-
dos a una mayor cantidad de pro-
cedimientos derivados de investi-
gaciones que llevan Carabineros y 
la Policía de Investigaciones (PDI) 
o porque las denuncias están sien-
do más oportunas, lo que permite 
encontrar a personas en flagran-
cia”, puntualizó Toro. 

En detalle, de acuerdo a informa-
ción proporcionada por la Delega-
ción Presidencial de la Provincia de 
Arauco,  en el año 2021 hubo un to-
tal de 155 de casos; en 2022  llega-
ron a 117; mientras que en 2023 
hubo 75. Es decir, el año pasado 
hubo un  52% menos de casos res-
pecto al 2021 y un 36% menos al 
2022. 

“Respecto a los detenidos, el 
2023 se logró detener a 204 perso-

en los territorios y disminuir la 
violencia, asociado a un 40% me-
nos de atentados.  Una de las vías 
de financiamiento de estos gru-
pos delictuales era justamente 
el robo de madera y, por lo tanto, 
ha tenido un efecto como sector 
económico”.  

Según indicó el presidente de 
Corma, el reporte del robo de ma-
dera, que muestra una baja de un 
82% en los casos durante 18 meses,  
está asociado a las denuncias y 
querellas que han presentado las 
empresas asociadas a la corpora-
ción y  otros cinco gremios vincu-
lados a la actividad forestal.  

“Esa misma base de registro se ha 
llevado interanualmente y que lle-
gó a tener un peak de US$ 98 millo-
nes el 2022 y, con la aplicación hace 
18 meses de esa ley, esa cantidad ha 
disminuido en un 82%, recuperan-
do entonces esa capacidad pro-

75 Casos de robo de madera se registraron en 2023, 
en la Provincia de Arauco. Eso de acuerdo a datos 
de la Delegación Presidencial de la zona.
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nas; 114 más de lo que hubo en 
2022 y 134 más que en 2021. Es de-
cir, un aumento de un 127% res-
pecto al 2022 y 191% en compara-
ción a 2021”, contó Toro sobre las 
investigaciones. 

 
Normativa 

En septiembre de 2022,comenzó 
a regir la ley de robo de madera 
(Ley Nº 21.488) que modifica el Có-
digo Penal y el Código Procesal Pe-
nal, para tipificar el delito de sus-
tracción de madera y otros rela-
cionados, junto con habilitar el uso 
de técnicas especiales de investiga-
ción para su persecución. 

Entre otras medidas, el cuerpo 
legal aumenta las penas, obliga a 
los conductores a portar guías elec-
trónicas, permite el decomiso de 
maquinarias y camiones que se uti-
lizan para transportar madera ro-
bada, junto con permitir el uso de 
técnicas especiales de investiga-
ción. 

“La ley de 2022, que tipifica pe-
nalmente la sustracción de made-
ra, ha sido un apoyo para perseguir 
este delito. En ese contexto, se rea-
lizaron fiscalizaciones en ruta por 
Carabineros, la Corporación Na-
cional Forestal (Conaf ), Servicio 
de Impuestos Internos (SII), con el 
apoyo de la Armada. También se ha 
realizado una planificación de ser-
vicios policiales más focalizados 
para detectar este delito, como 
también para investigarlo, lo que 
llevó a que el año pasado se detu-
vieran grupos organizados”, co-
mentó el delegado presidencial  en 
Arauco. 

De la misma forma, desde el 2023 
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también para la bajar los hechos in-
cendiarios, que se redujeron un 
41% respecto al 2022, han permiti-
do que podamos avanzar en dife-
rentes acciones, como es el caso de 
potenciar el turismo de la zona”, ce-
rró el delegado.  

A su vez, relacionado con la baja 
en los hechos de violencia, cabe re-
cordar que, en lo que va del 2024, el 
rubro turístico ha  tenido una recu-
peración importante en la Provin-
cia de Arauco, el que se ve reflejado 
en la ocupación que ha tenido el 
Lago Lanalhue en enero de este año, 
el que alcanzó un 53,9% de ocupa-
ción, la cifra más alta de los últi-
mos 6 años. 

 
Fiscalizaciones    

La Corporación Nacional Forestal 
(Conaf), junto a Carabineros , duran-
te el año 2023, y lo que va de 2024, ha 
realizado 63 controles y registra  464 
camiones fiscalizados a nivel regio-
nal, de los cuales 19 controles y 242 
camiones fiscalizados que corres-
ponden a la Provincia de Arauco. 
Así lo señaló el director regional de 
Conaf Biobío, Rodrigo Jara. 

“Estos operativos se enmarcan  
en el cumplimiento de la Ley Nº 
21.488 que tipifica el delito de sus-
tracción de madera. En concreto se 
fiscaliza la obligación de contar 
con la guía de despacho electróni-
ca para la producción, transporte, 
venta, almacenamiento, depósito, 
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mantención o acopio de troncos o 
trozas de madera que no sean de 
especies nativas”, manifestó Jara.  

A su vez, director regional de Co-
naf describió que en los operativos 
se fiscaliza la georreferencia y rol 
de avalúo, el número de resolución 
del plan de manejo, el precio uni-
tario de las especies transporta-
das o acopiadas, la cantidad de 
troncos o trozas de madera trans-
portadas o acopiadas, la individua-
lización de la o las especies no na-
tivas transportadas o acopiadas 
(su nombre) y el nombre, con cédu-
la de identidad, de la o las personas 
que conduzcan, junto con los datos 
del vehículo de transporte. 

Dentro de lo dispuesto en el re-
glamento, Jara explicó que la auto-
ridad exige las guías de despacho 
electrónicas y verifica la autentici-
dad del documento electrónico, 
que debe ser consistente con la 
inspección visual del cargamento.  

De no detectarse irregularida-
des, la autoridad deberá informar 
al conductor  y cuando este carez-
ca de guía de despacho o, se niegue 
a la exhibición de los documentos 
señalados, los funcionarios poli-
ciales tomarán procedimiento. 
Posteriormente, se notifica a la fis-
calía respectiva para que inicie la 
investigación que corresponda. 

se está desarrollando un proceso 
de capacitación a policías, por par-
te de Conaf y el SII, para entregar-
les mayor  conocimiento y herra-
mientas para detectar a personas 
que están sustrayendo madera. 
Aseguran que con las capacitacio-
nes pueden saber si las personas 
vienen de una explotación autori-
zada, si la procedencia de la made-
ra es correcta, ver si las facturas son 
verdaderas, entre otras acciones. 

Bajo ese contexto, Humerto 
Toro también adelantó que “una 
de las medidas que también adop-
taremos es la persecución de un 
nuevo mecanismo de sustracción 
de madera, ya no a través de me-
tros ruma transportados en gran-
des camiones, sino que a un nue-
vo tipo de negocio al que noso-
tros denominamos el ‘cartel de la 
leña’, el que ya estamos alertando 
para que los organismos compe-
tentes los investiguen”.  

 
Baja en la violencia   

“Queremos exponer que el traba-
jo que hemos realizado junto a las 
policías, la Jefatura de la Defensa 
Nacional ( Jedena), Fiscalía y otras 
entidades para disminuir el delito 
de sustracción de madera, como 

204
Personas fueron detenidas por robo de madera en la Provincia de Arauco por el deli-
to de robo de madera.
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EXPOSICIÓN “ARTE EN CHILE” EN LA CASA DEL ARTE UDEC

Horario Sala David Stitchkin (Galería Universitaria) / Martes a viernes 10:30 a 14:00 horas y de 15:00 a 17:45 horas / Sábado 10:30 a 13:45 horas

Horario Casa del Arte / Martes a viernes 10:00 a 17:45 horas / Sábado 10:00 a 16:54 horas / Domingo 10:00 a 13:45 horas

La imagen como concepto ocupa un campo de definiciones 
tan vasto como sus formas y manifestaciones. Ante ella, lo 
imaginario y lo simbólico se someten indefectiblemente al 
desborde interpretativo de nuestra mirada y sus posibilidades 
de percepción y decodificación. Mirada siempre diferenciada, 
tanto en su dimensión individual como colectiva; sagrada y 
profana, según su relación de proximidad o distancia con las 
imágenes que se presenten ante ella. La mirada, sostiene el 
sociólogo Pierre Bourdieu, es un producto social habitado por 
principios de visión y división socialmente construidos (que 
varían según el sexo, la edad, la época, [formación artística], 
etc.). De ella dependerá, en mayor medida, la aceptación o 
rechazo de las variables estéticas y las estrategias de exhibi-
ción de bienes artísticos dentro del espacio museal. 

Desde una perspectiva curatorial y mediadora, la Pinacoteca 
y Casa del Arte José Clemente Orozco de la Universidad de 
Concepción se comprende y asume como un lugar de 
producción de bienes simbólicos cuyo cuerpo de obra repre-
senta la mirada del mundo del arte nacional, dentro de una 
temporalidad de tres siglos. “Mundo que también es social y 
que reviste formas específicas y originales que se ajustan a 
leyes sociales que le son propias y, en muchos sentidos, autó-
nomas ¿Qué sugiere esta afirmación desde la perspectiva de 
la recepción? ¿La imposibilidad de acceder en plenitud a esos 
bienes simbólicos, debido a la aparente autonomía de sus 

"Archivo y Colección. Intersecciones de la mirada" es una de las intervenciones curatoriales de la muestra "Arte 
en Chile", que contó con la curatoría de la jefa del Archivo Fotográfico UdeC, Claudia Arrizaga Quiroz.

Jorge González Camarena y su obra, detrás 
de él los rostros representando la diversidad 
étnica latinoamericana.

La Pareja Originaria, una mujer indígena y el 
guerrero invasor representando el encuentro 
de Europa con los pueblos de América.

El nopal y los copihues entrelazándolo, y el 
águila real junto a la serpiente cascabel, 
animales emblemáticos de México.

procedimientos y formas? ¿El desafío de profundizar el estudio 
de los contextos de producción de aquellos objetos artísticos 
que estructuran dicho acervo? En suma, dado el caso, parece 
razonable no perder de vista que la mirada artística “(…) es en 
realidad el producto de una historia, una historia colectiva y 
una historia individual” en que la obra de arte es resultado de 
procesos que adhieren “a un trabajo colectivo e histórico” que 
condensa parte de las manifestaciones culturales y sociales 
que, en su momento, la consideraron admisible.

De vuelta a la imagen, ahora en su dimensión de fuente y 
documento histórico, resta declarar la diversidad de manifes-
taciones visuales que coexisten dentro de un espacio consa-
grado a la custodia de unas memorias artísticas que, desde 
1963, depositan su legado en un museo universitario cuyo 
origen responde a la solidaridad entre países de un mismo 
continente que, producto de la fractura telúrica y la catástro-
fe, deciden proyectar un espacio de encuentro cuyo imagina-
rio se consagrará a la creación de un lugar destinado a las 
artes visuales. Lugar sagrado, y a su vez profano, que archiva 
toda suerte de dispositivos que nos advierten sobre la poten-
cia estética y política de la creación artística (así también, 
sobre los límites éticos que conlleva su libertad creativa).

Claudia Arrizaga Quiroz
Jefa Unidad Archivo Fotográfico UdeC
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Led Varela llega con “Locura” 
al Teatro Marina del Sol

EL PRÓXIMO 28 DE FEBRERO

Si bien hace unos años atrás 
tuvo la oportunidad de presentar-
se en nuestra ciudad, el volver con 
un nuevo show le genera diversas 
expectativas y sensaciones, al ser 
un nombre más conocido dentro 
del ambiente del stand up comedy 
internacional. 

El comediante venezolano Led 
Varela, con más de 10 años de ca-
rrera y popular rostro del progra-
ma “The soup”  en E! Entertain-
ment Television, presentará este 
próximo 28 de febrero en el Teatro 
Marina del Sol  su nuevo espectá-
culo “Locura”. 

“En este show hablo muchísimo 
de mi familia, por ejemplo, mi papá 
es uruguayo y hablo de su expe-
riencia como migrante, también de 
mi propia vivencia como migrante 
en México. En general, es una pro-
puesta con muchas historias perso-
nales. Va en mi estilo, que dicen 
que hago una especie de humor ne-
gro, que igual siento que es un poco 
limitante, más bien soy una perso-
na a la que le gusta hablar de temas 
que son de repente un poco oscu-
ros”, afirmó Varela en conversación 
con Diario Concepción. 

Dentro de esta década de trayec-
toria, el comediante ha montado di-
versos espectáculos de variadas te-
máticas, que también ha llevado a 
distintos país dentro del continen-
te americano y por Europa, notán-
dose a su vez cambios que se han 
dado de forma orgánica.  

“Cualquier comediante a medida 
que lleva más tiempo en este traba-

jo, va au-
m e n t a n -

FOTO: CEDIDA

El nuevo monólogo del comediante venezolano, quien 
vuelve a nuestra ciudad tras un par de años, se inscribe 
como su show más personal dentro de sus diez años de 
trayectoria. Llamativo espectáculo cuyas entradas están 
disponibles vía Passline.

en el Teatro Teletón y después en el 
Caupolicán, y sin duda fue un ner-
vio indescriptible. Antes de salir a 
escena sientes como que te vas a 
morir, ganas de vomitar,  te sientes 
enfermo como que no vas a poder 
hacerlo, pero es porque esa canti-
dad de gente no deja de ser intimi-
dante. Pero, una vez en el escenario, 
el flujo de energía del público ayu-
da a ponerte en el ritmo apropiado 
y bueno, sobrevives el show. Para mí 
es un reto”, confesó Varela. 

Más allá de nuestro país, “Locu-
ra” seguirá su rumbo este 2024 por 
distintos países de Latinoamérica, 
para luego concluir en el Viejo Con-
tinente donde se presentará en Por-
tugal, Irlanda e Inglaterra. “Luego lo 
grabaré para streaming en junio, 
en la ciudad de Madrid. Ahí me to-
maré  2 a 3 meses de descanso y 
aprovecharé de escribir un nuevo 
monólogo”, concluyó. 

Las entradas para Led Varela en 
Teatro Marina del Sol se encuen-
tran disponibles a través del siste-
ma Passline.com.

M. Maldonado/D. Pacheco 
contacto@diarioconcepcion.cl

TAL COMO LO HA HECHO con sus monólogos anteriores, 
en junio registrará “Locura” en un teatro de Madrid para 

luego subirlo al streaming. 

do la gama de temas de los que 
habla. Cuando empecé hablaba 
de las universidades que estaban 
en Caracas, Venezuela, por ejem-
plo. Un tema que no lo entendía 
nadie, a menos que estuviese en 
una universidad en dicha ciudad. 
Entonces te vas dando cuenta 
que tienes que hablar de cosas 
más generales, que puedes ha-
blar de tu familia, de tu propia 
experiencia, de cosas tan sen-
cillas como los aviones, los pe-
rros, las relaciones, el sexo.  
Creo que igual tiene que ver 
con la edad de uno, cuando 
empecé tenía 24 años, ahora 
tengo casi 40.  Es como la evo-
lución natural del comediante”, 
afirmó. 

 
Algo universal 

“Locura”, su quinto monólo-
go, va en esa dirección, sin 
hacer distinción de 

barreras geográficas ni de mo-
dismos o palabras en particular, 
ya que “el humor es bastante uni-
versal mientras uno haga el es-
fuerzo por mantenerlo así, no 
asumo que todos entienden o sa-

ben de 

lo que hablo. Sé que la mayoría de 
mi audiencia es venezolana y que 
también  muchos están casados 
con un chileno, un argentino, un 
español, etc. Entonces para mí es 
importante que ellos entiendan 
el show, si estoy dando una refe-
rencia que siento que es muy es-
pecífica, me encargo de explicar-
la para que todos entiendan”, 
puntualizó el humorista.  

Tras su paso por Concepción, 
Varela se presentará el 1 de mar-
zo en el Movistar Arena, siendo 
el escenario más grande en que 
ha agendado un espectáculo 
dentro de nuestro país. Un ver-
dadero logro que es todo un de-
safío. “Me da nervios estar en el 
Movistar Arena, pero he tenido 
la suerte de ir escalando de espa-

cios cada vez que regreso a Chi-
le. Mi primer show fue en un 

teatro con 300 perso-
nas, luego estuve 

Las entradas para Led 
Varela en Teatro Marina del 
Sol van desde los $24.500 a 
los $29.500 en Passline.com.

Tras su paso por Chile,  
el show se presentará en 
distintos países de América 
Latina y luego en Europa.

Este espectáculo “Locura”  
se inscribe como el quinto 
monólogo dentro de la 
trayectoria del comediante.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura& 
Espectáculos
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OMAR HUSSAIN, TENISTA SIRIO
Omar Haj Hussain (14) llegó a 

Chile hace cinco años, provenien-
te de Damasco, la capital de Siria, 
país que producto de una cruenta 
y larga  guerra vivil, ha visto partir 
a miles de sus habitantes en busca 
de seguridad. 

“Nos arrancamos primero a Tur-
quía, donde vivimos tres años, retor-
namos un tiempo a Siria y luego nos 
vinimos a Chile, específicamente a 
Concepción. Mi papá se vino un  
poco antes, abrió un restaurante 
(Sultán Al Shawarma, en Barros Ara-
na 244), y al año llegamos el resto, in-
cluyendo mis dos hermanos y yo. De 
la guerra recuerdo muy poco, porque 
cuando salimos de Siria tenía solo 4 
años”, cuenta Omar, en un muy buen 
español. 

“El idioma fue lo primero de lo que 
me ocupé cuando llegué a Chile, me 
dediqué a aprenderlo, trabajé todos 
los días en eso. Me costó casi un año 
y cuando lo hice, entré al colegio don-
de fui muy bien recibido por profeso-
res y compañeros, nunca me sentí di-
ferente”, complementa el alumno de 
Segundo Medio de la Escuela Brasil. 

Fue una vez instalado en la ciu-
dad que Omar se acercó al deporte, 
primero al fútbol, donde se las arre-
glaba tanto de arquero como tam-
bién de respetable delantero golea-
dor. “Cuando llegué a Chile jugué 
mucho fútbol, para eso entré al club 
Huachipato. Era muy buen arquero, 
me felicitaban bastante, y también ju-
gaba de delantero, donde metía har-
tos goles; de eso me acuerdo harto”, 
asegura con tímida risa. 

Aunque sería en el tenis donde en 
definitiva apuntaría todas fuerzas, 
tanto que hoy es una de las cartas 
emergentes del Club de Tenis de Con-
cepción, donde acaba de disputar el 
torneo Grado 2 de menores.  

 
Cambio a la arcilla 

Omar dice que el cambio al de-
porte blanco fue propiciado por su 
padre, quien lo practicó asiduamen-
te mientras vivió en Turquía. 

“Me gustaba harto el fútbol, pero 
mi papá me dijo que el tenis era me-
jor, porque no había tanta gente que 
lo jugara como el fútbol. Hace poco 
más de un año que comencé en esto, 
sé que partí  tarde  y por eso me cos-
tó bastante aprenderlo. Pero estaba 
decidido a ser mejor, así es que con 
apoyo de mi padre subí las horas de 
entrenamiento y con la ayuda del 
profesor Cristián Canto, he mejora-
do mucho, todos los días aprendo 
cosas nuevas”, detalla. 

Si bien el año pasado jugó en su 
mayoría torneos escolares, también 

Arrancó de la guerra y 
hoy hace su camino en 
la arcilla penquista

clasificaciones. Para mí, todo es un lo-
gro que me ayuda a crecer, siempre 
voy avanzando”, sostiene. 

Sobre su tenis, dice que es de mu-
cha fuerza, aunque ha tenido que 
bajar las revoluciones por orden de 
su entrenador. “Intento bajar mi fuer-
za para que no se me vaya tan lejos 
la pelota. Cuando comencé le pega-
ba muy fuerte , pero con el ‘profe’ he 
ido controlando”, expresa el recono-
cido fanático de Rafael Nadal, nom-
bre que resuena en sus aspiraciones. 

“Me gusta Nadal desde chico, 
siempre admiré su juego. Uno de mis 
sueños es poder entrar a su acade-
mia. Quiero terminar de mejorar y 
crecer acá en Chile, para irme a Eu-
ropa, partiendo en Alemania, donde 
viven dos tíos y no me sería difícil es-
tar. Allá hay muchos más torneos 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras huir de la guerra civil en Siria 
junto a su familia, el joven exponente 
se radicó en Concepción, donde hace 
poco más de un año comenzó 
en el deporte blanco. Hoy, sus 
sueños ya no tienen límites. 

que acá, es otra realidad, y como 
quiero dedicarme al tenis, es el ideal”, 
manifiesta Omar, quien planea con-
vertirse en el segundo tenista profe-
sional de su país. El primero es 
Hazem Naw, quien pese a comenzar 
también tarde en el deporte, actual-
mente es 369° del mundo con 24 
años, y  es el primer jugador sirio en 
ganar partidos en Challenger.  

“Dentro de todo, me siento agrade-
cido de poder estar acá, son muchos 
niños de mi país que no tuvieron la 
misma suerte. Quiero aprovechar 
esta oportunidad, mi experiencia de 
vida me dio mucha fuerza para bus-
car siempre la excelencia, eso está en 
mí y deseo utilizarlo”, sentencia. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

empezó a experimentar en otros más 
grandes, como los G2 del circuito na-
cional de menores, donde ha ido de 
menos a más.  

“Jugar tanto torneo escolar me sir-
vió para saber lo que era la compe-
tencia, fue de harto aprendizaje.  Ahí 
avancé de a poco siempre, y pude 
después jugar mis primeros G2. No 
fue fácil, siempre perdía en las prime-
ras rondas, porque mis rivales tenían 
mucha más experiencia que yo. Pero 
eso fue de mucha ayuda”, reconoce el 
deportista. 

Este año dio un nuevo salto, y tuvo 
sus primeras incursiones en un G1, 
competencia de mayor exigencia. 
“Hace poco más de una semana  subí, 
y fui a jugar dos G1. En el primero per-
dí en mi primer partido de qualy y, en 
el segundo, logré ganar un partido de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con alta participación se llevó a cabo la Copa 
Choripán de Canotaje, competencia organizada 
por el Club san Pedro Histórico y que tuvo lugar en 
la Laguna Chica. 

La instancia sirvió como instancia de control de 

tiempos, de cara a los desafíos del año y que parti-
rán en unos días con la Regata Internacional de Ca-
rahue 2024. 

 Lucas Gutiérrez se quedó con el primer lugar  ge-
neral, escoltado por Alexis Rojas y Camilo Milla.

Club San Pedro Histórico organizó regata de canotaje
FOTO: FACEBOOK FULL CANOTAJE
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“El profe dice que me atreva y le pegue” 
Trabaja intensamente para que-

darse con una camiseta de titular. 
El volante de U. de Concepción,   
Felipe Orellana, analizó los trabajos 
de pretemporada del Campanil. “Ya 
pasamos la semana más difícil que 
era adaptarse al físico. Fueron tri-
ples jornadas muy exigentes. Aho-
ra estamos en proceso de adapta-
ción al sistema de juego, ya soltán-
donos un poco más. Empezábamos 
con pesas y después playa. Es par-
te del proceso y a darle duro”, dijo 
el autor de 4 goles el año pasado. 

¿Qué les pide Darío Lema a él y 

sus compañeros?  “Intensidad, pre-
sión en tres cuartos y tenemos que 
adaptarnos. Es como la presión que 
hacíamos el año pasado que siem-
pre fue alta, aunque ahora un poco 
más intensa”, comentó Orellana.   

El volante sabe que tiene muy 
buena pegada y, por ello, pretende 
sacar provecho a esa faceta. El pro-
fesor me ha dado confianza, dice 
que me atreva. El primer día que lle-
gó se acercó y me preguntó cuántos 
goles he hecho desde afuera del 
área. Trabajamos el remate, es una 
variante y debo aprovecharla”, dijo.

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

ORELLANA quiere repetir más festejos en 2024.

EL ACERO SUEÑA CON LA VUELTA OLÍMPICA

Pueden dar otra vuelta olímpica 
a poco más de dos meses de alzar el 
título de Primera División en el CAP. 
Huachipato, con plantel completo, 
se alista para disputar su primera 
Supercopa. Mañana en el Nacional 
desde las 19 horas se disputará la 
duodécima edición de una final que 
ha sido 4 veces ganada por la UC, 3 
por Colo Colo y una por Magallanes, 
Unión Española, O’Higgins y U. de 
Chile. ¿Quiénes juegan este duelo 
que se disputa una vez al año? El 
campeón de Primera vs el monarca 
de Copa Chile.  

El acero nunca ha estado en esta 
definición, considerando que se jue-
ga desde mediados de 2013, tras el 
título de los hispanos en el primer 
semestre de ese año.   

 
Gran ilusión 

¿Cuál es la expectativa acerera 
de cara a este inicio oficial de año? 
“El que no está motivado, no siente 
el fútbol. Desde el primer día en que 
vinimos, sabíamos que el 11 de fe-
brero teníamos un primer gran ob-
jetivo y vamos por él”, expresó el 
DT Javier Sanguinetti. El técnico 
del actual campeón de Primera 
agregó que “hemos ido de menos a 
más, encontrando un grupo muy 
bueno que nos ha aceptado de gran 
manera. La idea se va viendo de a 
poco. Tenemos cerca de 20 días de 
entrenamientos y llegamos bien a 
medirnos a un rival calificado, que 
enfrentará al último campeón. Este 
equipo dejará todo lo que tiene para 
conseguir una cuarta estrella. De 
eso no me quedará duda”.   

El volante y capitán del acero, 
Claudio Sepúlveda, asoma como 
duda en la previa considerando que 
no jugó el partido pasado frente a 
Universidad de Chile. “Colo Colo ha 
hecho varios amistosos televisados 
y por ahí hemos visto algo, pero el 
foco está en nosotros. Nos hemos 
preparado bien. Tenemos un plan-
tel amplio en cuanto a nombres en 
comparación a años anteriores. Me 
ha tocado vivir de todo un poco acá 

No se intimidan con Vidal  
y van por un nuevo título 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Confianza y altas expectativas hay en Huachipato de cara a la Supercopa ante Colo 
Colo. Se juega mañana en el Nacional y la usina podría levantar un inédito cetro.   

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

en el club y la satisfacción es que con 
trabajo todo se puede lograr. Ese es 
el foco nuestro”, dijo el ex UC. 

¿Arturo Vidal? “Es un gran juga-
dor que estuvo en los mejores del 
mundo y se une a un gran equipo, 
pero la motivación estará porque es 

una final. Tratamos de prepararnos 
en base a nuestras fortalezas. Es un 
condimento especial, pero vemos lo 
nuestro”. 

Finalmente, Benjamín Gazzolo, 
expresó que “ he visto a los mucha-
chos muy motivados y concentra-

ANTE LA “U” 
Huachipato tuvo su 
último gran apretón.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El DT del Campanil jugaría 
con un 4-4-2, con Donoso y 
Sánchez Sotelo como 
referentes de área.

Lema prueba 
esquemas

dos, con ilusión por tener una estre-
lla más. Tener títulos a los jugado-
res nos da prestigio y a eso aspira-
mos siempre”.
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El cuadro de “Tiburón” 
Ramos visitará esta mañana 
(11 horas) a Hualqui, con 
muchas piezas a prueba.

Lota se prepara 
frente a Hualqui

Vial empata en Curicó, 
suma tres amistosos y 
enfrenta dura demanda

Fernández Vial está preparán-
dose fuerte y por tercera vez en-
frentó a un rival que juega en 
series superiores. Empató 0-0 
en Curicó en La Granja, venía de 
igualar 1-1 con Temuco y antes 
supo ganarle el primer tiempo a 
Ñublense (2-1) hasta el momen-
to de los cambios. El equipo de 
Osvaldo Cataldo ya se va adap-
tando a esta nueva idea. 

El técnico ferroviario alineó 
ayer a Nery Veloso; Tomás Cister-
nas, Bastián Solano, Felipe Ro-
bles y Odswart Canessa (Matías 
Lagos); Walter Estrada, Bastián 
Pino (Alonso Zapata) y Walter 
Martínez (Núñez); Nicolás Silva, 
Ángel Gillard y Job Bogmis. 

Uno de los ingresados, Alonso 
Zapata, tiene solo 15 años. El 
DT alineó una mixtura entre po-
sibles titulares y alternativas, 
pues hoy tendrá un nuevo desa-
fío enfrentando a la UdeC. El en-

FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL

cuentro está pactado para las 
10 horas en la cancha del Cole-
gio Médico. 

¿Otros juegos amistosos? El 
sábado 17, a las 18 horas, visita-
rán a Naval en El Morro, mien-
tras que el domingo 25 será la 
Noche Aurinegra en Collao. La 
guinda de la torta llegará el 19 o 
20 de marzo, con el amistoso 
contra Universidad de Chile en 
fecha Fifa. 

Pero no todo son buenas no-
ticias. La marca deportiva One-
fit comunicó que demandará al 
club y hasta pidió a la Anfp que 
no participe del torneo. Lo acu-
san de “malas prácticas”,  “no 
respetar un acuerdo vigente por 
2024” y “no responder nuestros 
constantes llamados”. Asegu-
ran que se enteraron por la 
prensa del acuerdo entre Vial y 
Siker y acusan una deuda de 41 
millones de pesos.EL ANCLA SIGUE ARMANDO PLANTEL

Derrotó 3-0 a Talcahuano con go-
les de Flores, Tapia y Farías y antes 
había superado 8-2 a Yungay. Tam-
bién renovaron piezas claves como 
Paredes, Valdebenito, los Merino, 
Garcés y Rivas. El nuevo Naval ya 
toma forma. 

El técnico Alejandro Pérez co-
mentó que “las evaluaciones son 
positivas. Han sido dos partidos 
contra selecciones amateur, como 
son las de Yungay y Talcahuano, 
pero independiente del resultado, 
nos interesa la forma, que el equipo 
se vaya acoplando y agarrando un 
ritmo competitivo. La pretempora-
da es de mucha carga física y nece-
sitamos que las nuevas piezas vayan 
entendiendo este modelo de juego 
de Naval y su identidad. Hay que 
empezar con estos partidos y luego 
ir de menos a más”. 

El DT agregó que “el plantel está 
listo en un 90 por ciento, renovamos 
a muchos del año pasado, quedaron 
unos 15, y tenemos otros jugadores 
de proyección. Necesitamos incor-
porar aún en puestos específicos y 
hemos sido muy cautos, probando 
gente y la idea es traer piezas cala-
das, no jugadores que tengamos 
que esperarlos. Hemos conversado 
ya con algunos, ahora que hay un 
cupo libre de edad, alguien que nos 
pueda dar ese empuje que quizás 
nos faltó estos dos años”. 

Sobre lo que viene advirtió que “el 
Octogonal nos hará muy bien. Es un 
torneo muy fuerte, competitivo y 
ahora encontraremos a Valdivia, 
Cabrero y Constitución, que están 
una serie más arriba que nosotros. 
Es un muy buen parámetro y tam-

Naval partió 
su aventura y 
probará caras 
en Octogonal
Derrotó a un par de equipos amateur y 
el técnico Alejandro Pérez habló de esta 
nueva temporada donde solo vale subir.

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

bién usaremos el campeonato para 
probar algunas piezas. Depende de 
cómo anden ahí veremos si están 
para seguir en Naval”. 

Al respecto añadió que “partire-
mos el 24, a las 18 horas, en Cabre-
ro. Antes, jugaremos con Vial el sá-
bado 17 de febrero en El Morro (18 
horas). Es un equipo de jerarquía 
que se paró de igual a igual con Ñu-
blense y Temuco y será un gran 
apretón. No nos da susto, no le ha-
cemos el quite porque queremos 
subir nuestro nivel y esto ayuda. Na-
val debe trabajar con presión”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ODSWART CANESSA fue uno de los 4 jugadores de la campaña     
2023 que estuvieron en Curicó. Hoy, Vial chocará con la UdeC. 
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Santoral: Escolástica

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/21 12/31
LOS ÁNGELES

15/32
SANTIAGO

13/31
CHILLÁN14/32

RANCAGUA

14/31
TALCA

17/30
ANGOL

12/27
TEMUCO

12/21
P. MONTT

12/23
DOMINGO

12/24
LUNES

12/21
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O`Higgins 1107

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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